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За строкой постановления

ВОЗОБНОВЛЯЕМАЯ ЭНЕРГЕТИКА: 
ПРАКТИЧЕСКИЕ ШАГИ В НАПРАВЛЕНИИ 
УСКОРЕННОГО РАЗВИТИЯ

Дилфуза Гулямова.
«Правда Востока».

В прошлом году 14 апреля Президент нашей страны подписал 
постановление «О мерах по реализации инвестиционного проекта 
«Строительство фотоэлектрической станции в Навоийской 
области мощностью 100 МВт». На фоне низкого уровня внедрения 
ресурсо- и энергосберегающих технологий, медленных темпов 
обновления соответствующей инфраструктуры, приводивших 
к увеличению технологических потерь и систематическим 
перебоям с поставкой электрической энергии, отечественная 
отрасль нуждалась в качественных изменениях. 

Практическим шагом в направлении уско-
ренного развития возобновляемой энергетики, 
диверсификации источников выработки элект
рической энергии, а также широкого привлече-
ния прямых иностранных инвестиций в соответ-
ствии с постановлением главы государства стало 
строительство фотоэлектрической станции в 
Навоийской области. 

(Окончание на 2-й стр.)

Абдурауф Коржовов.
Экономический обозреватель.

Из-за глобального 
изменения климата 
с каждым годом 
усиливается дефицит 
водных ресурсов. Площадь 
ледников в Центральной 
Азии за последние 50 лет 
сократилась примерно  
на 30 процентов.  
И это подтверждает тот 
факт, что объем водных 
ресурсов в нашей стране 
за последнее десятилетие 
уменьшился  
на 12 процентов, а в 2020-м - 
на 15 по сравнению  
с предыдущим годом. 

Сельскохозяйственные куль-
туры обеспечиваются водой в 
основном бороздовым способом. 
Устарели коллекторнодренаж-
ные сети. В результате много 
воды растрачивается впустую. 
Сокращение же потерь на десять 
процентов может сэкономить 
четыре миллиарда кубометров 
воды в год.

Следует отметить, что в 
управлении и рациональном 

использовании водных ресур-
сов, проектировании, проведе-
нии государственной экспертизы, 
строительстве и реконструкции 
объектов водного хозяйства, осо-
бенно в обеспечении безопасности 
водоемов и иных крупных объек-
тов водного хозяйства, сохраня-
ются существенные недостатки, 
серьезные проблемы остаются 
нерешенными.

Важным документом, который 

положил начало коренным изме-
нениям в этой области, стал Указ 
Президента страны «О мерах по 
дальнейшему совершенствова-
нию системы государственного 
управления и контроля в сфере 
использования водных ресурсов, 
а также обеспечению безопасно-
сти объектов водного хозяйства» 
от 6 апреля 2021 года. 

(Окончание на 3-й стр.)

За строкой Указа КОРЕННОЕ ОБНОВЛЕНИЕ  
И МОДЕРНИЗАЦИЯ 

СИСТЕМЫ 
ВОДОСНАБЖЕНИЯ

В течение последних несколь-
ких лет в нашей стране прове-
дены многочисленные реформы 

по поэтапному внедрению ИКТ во 
все отрасли: для коммуникации 
в государственном управлении, 

банковском деле, промышленно-
сти, медицине и не только. Кроме 
того, создается и совершенству-
ется правовое поле, открываю-
щее возможности для развития 
ИКТ. Так, с целью дальнейшего 
развития информационных тех-
нологий принято постановление  
Президента «О мерах по широкому 
внедрению цифровой экономики и 
электронного правительства» от 
28 апреля 2020 года. В документе 
изложены комплексные меры по 
исполнению поставленных задач.

В свою очередь новым эта-
пом развития в сфере стало под-
писание лидером страны Указа  
«Об утверждении Стратегии 
«Цифровой Узбекистан2030» и 
мерах по ее эффективной реали-
зации» от 5 октября 2020 года. 
Одни из задач документа  совер-
шенствование системы электрон-
ного правительства, дальнейшее 
развитие отечественного рынка 
программных продуктов и инфор-
мационных технологий. 

В этих целях в Университете 
Инха в Ташкенте прошел научный 
семинар на тему «Повышение меж-
дународного рейтинга Узбекистана 
на основе анализа показателей и 
методологии развития электрон-
ного правительства». В нем при-
няли участие заместитель пред-
седателя Комитета Сената Олий 
Мажлиса Республики Узбекистан 
по вопросам молодежи, культуры 
и спорта Дилором Ташмухамедова, 
председатель правления и испол-
нительный директор Академии 
электронного управления Эстонии 
Ханнес Асток, Постоянный пред-
ставитель ПРООН в Узбекистане 
Матильда Димовска.

На мероприятии отмечена 
важность развития электронного 
правительства. Ведь именно оно 
помогает предоставлять услуги 
гражданам при получении доку-
ментов без потери денежных 
средств и времени. Также поло-
жительным образом отражается 
на эффективности деятельности 
государственных органов. Проще 
говоря, облегчает связь с госор-
ганами, способствует сокраще-
нию очередей, упрощает процесс 
получения справок, свидетельств, 
лицензий и других документов.

(Окончание на 3-й стр.)
Фото Музаффара Абдуллаева.

Событие

Анастасия Боровикова.
«Правда Востока».

Известно, что влияние информационных технологий 
на повышение эффективности государственного 

управления и расширение прав и возможностей  
для граждан устраняет любые сомнения в важности 
обеспечения всеобщей доступности к этим технологиям. 
Так, при правильном подходе электронное правительство 
может стать локомотивом развития общества. 

Как важно сохранить великолепие жемчужины 
Востока, так же важно решить жилищную проблему 
растущего населения города. 

С учетом этого вопроса три года назад началось 
строительство современного жилья на территории 
массива Корасув, расположенного в семи километ
рах от областного центра. За последние два года в 
огромную созидательную работу превратился про-
ект, который изначально начался с возведения 37 
пяти и семиэтажных домов. И сегодня любой, кто 
окажется здесь, будет удивлен.

Президент страны посетил массив Корасув в 
ходе недавней рабочей поездки в Самаркандскую 
область. Еще в 2019 году глава государства осмот
рел первые дома на этой территории и ознакомился 
с презентацией новых проектов. За прошедший 
период они успешно реализованы. Здесь к концу 
прошлого года завершен первый этап строительных 
работ.

Всего на территории ООО «Agromir Buildings» 
построено сорок семь 16, 15, 14 и 12этажных 
жилых домов с 3588 квартирами. Сегодня для обес
печения жилищных потребностей населения возво-
дятся семь 16этажных домов и две 25этажки.  
В перс пективе планируется построить 60 жилых 
домов на 5700 квартир. 

 Работа в регионе ведется в четыре этапа,  расска-
зывает главный проектировщик проекта Собиржон 
Тошев.  На первом строительные работы велись на 
48 гектарах земли, на втором будет построено восемь 
25этажных и сорок 12,14, 16этажных домов.  
На третьем намечено строительство ипподрома  

площадью 25 га и нескольких многоэтажных домов. 
Также ведется разбивка парка на 42 гектарах. 

Глава государства уделил особое внимание стро-
ительству, качеству, сейсмостойкости и инфраструк-
туре региона, дал рекомендации по расширению 
спектра услуг с учетом зарубежного опыта, созда-
нию предприятия по обслуживанию многоквартир-
ных домов и специального пункта пожарной безопас-
ности.

Сегодня здесь количество многоэтажных домов 
достигло 116 единиц. Одновременно возведены 
школа на 1600 мест, детский сад  на 120, здание 
схода граждан махалли, детские спортивные пло-
щадки, торговые магазины. 

Со стороны хокимията на этом массиве безвоз-
мездно выделены 40 квартир в целях оказания соци-
альной поддержки молодежи и нуждающимся в соц-
защите: малообеспеченным, лицам с инвалидностью 
и потерявшим кормильца, семьям, остро нуждаю-
щимся в жилье. А также 60 квартир  специалистам, 
работающим в областных организациях, нуждаю-
щимся в жилье.

 Не имея собственного жилья, несколько лет 
скитались по съемным квартирам,  рассказывает 
Насиба Улугмуродова.  У нас трое детей, а у супруга 
инвалидность. Была безработной, приходилось 
нелегко. В марте прошлого года хокимият нам пода-
рил квартиру. Помогли устроиться на работу. Боль-
шое спасибо Президенту за поддержку нашей семьи 
в трудные времена. 

(Окончание на 2-й стр.)

По маршрутам Президента

ЧТОБЫ ЛЮДИ ЖИЛИ 
СЧАСТЛИВО УЖЕ СЕГОДНЯ

Богатый историческим и культурным наследием Самарканд сегодня процветает. 
Благодаря реставрации памятников архитектуры, возведению современных 
сооружений, расширению улиц древний город приобрел новый облик.

Как известно, в соответствии с Указом  
Президента от 27 ноября 2018 года на базе 
Национальной авиакомпании «Узбекистон 
хаво йуллари» были созданы две акционерные 
компании  «Uzbekistan airways» и «Uzbekistan 
airports». В процессе структурных преобразо-
ваний, проводимых сегодня в отечественной 
экономике, запланирована трансформация и 
этих компаний. Совершенствования авиацион-
ной отрасли требует и сложная экономическая 
ситуация, вызванная пандемией коронавируса.

Основной упор при трансформации оте-
чественных авиакомпаний делается на повы-
шение эффективности. К примеру, ожидается 
сокращение расходов «Uzbekistan airways» на 
46,5 миллиона долларов. Для этого планируется 
оптимизация штатов компании и ее структур-
ных организаций, выведение из эксплуатации 12 
неиспользуемых самолетов, снижение комиссии 
зарубежных агентов по продаже авиабилетов.

Также поставлена цель увеличения доходов 
на 40 миллионов долларов в год. Для этого пла-
нируется введение чартерных рейсов по вост
ребованным направлениям и грузоперевозок 
по новым маршрутам, возможности онлайн 

регистрации и выбора мест на всех внутренних 
рейсах.

В соответствии с новой бизнесстратегией 
планируется перейти на гибридную модель 
обслуживания, согласно которой часть поле-
тов будет осуществляться по принципу пол-
ного сервиса, часть  по принципу лоукостера. 
На направлениях, не пользующихся высоким 
спросом, будет отменен бизнескласс с увели-
чением посадочных мест классом ниже.

Начиная с третьего квартала текущего года 
планируется налаживание низкобюджетных 
рейсов на 4 самолетах Airbus А320. Для раз-
вития дальнемагистральных направлений 
намечено взять в лизинг 3 лайнера Airbus А321  
NEO LR, увеличить количество внутренних 
рейсов с нынешних 17 до 49 в неделю.

В целях повышения удобств для пассажиров 
планируется цифровизировать отрасль, вклю-
чая внедрение системы онлайнобслуживания 
Aerolabs и CRMкомплекса для управления 
работой с клиентами.

Президент Шавкат Мирзиёев отметил важ-
ность роста мобильности населения путем 
повышения доступности и качества услуг.

Также разработан ряд мер по повыше-
нию эффективности акционерного общества 
«Uzbekistan airports». Сегодня в компанию 
входят 11 аэропортов, каждый из которых осу-
ществляет самостоятельную деятельность.

Согласно презентации эти аэропорты пред-
лагается объединить под управлением единого 
руководящего органа. В целях повышения 
финансовой устойчивости исходя из междуна-
родного опыта планируется снизить затраты с 
32 до 15 процентов, оптимизировать закупки, 
снизить аэропортовый сбор на 27 процентов, в 
том числе до 50 процентов в рамках паломни-
ческого туризма.

Особое внимание уделено вопросу увели-
чения доходов. В частности, планируется уве-
личить выручку от торговли и услуг за счет 
строительства грузового терминала в между-
народном аэропорту «Ташкент», увеличения 
транзита между Европой и Восточной Азией, 
расширения площади аэровокзала.

Глава государства дал указания каса-
тельно развития инфраструктуры аэропор-
тов, наращивания объемов пассажирских и 
грузовых перевозок, организации в регио
нальных аэропортах кейтеринга и других 
видов сервиса.

УзА

РАССМОТРЕН ПРОЦЕСС ТРАНСФОРМАЦИИ 
ПРЕДПРИЯТИЙ АВИАЦИОННОЙ ОТРАСЛИ
Президент Шавкат Мирзиёев 19 апреля ознакомился с презентацией о мерах  

по трансформации акционерных обществ «Uzbekistan airways» и «Uzbekistan airports».

На нем заместитель руководителя  
Администрации Президента Республики 
Узбеки стан  пресссекретарь Президента 
Шерзод Асадов предоставил дополнительные 
сведения местным и зарубежным журнали-
стам об ожидаемых важных событиях на этой 
неделе.

Как отмечалось, и на прошлой неделе рабо-
чий график главы государства был насыщенным 
и богатым на важные мероприятия. Президент 
Шавкат Мирзиёев ознакомился с презентацией 
инвес тиционных проектов в городе Ташкенте, 
провел критическое видеоселекторное заседа-
ние по вопросам молодежи. 

На состоявшейся 14 апреля встрече с  
Премьерминистром Исламской Республики 
Пакистан Имраном Ханом в формате видео
конференции была заложена основа нового 
этапа сотрудничества наших стран. 

На онлайнвстрече лидеры двух стран 
обсудили ряд направлений, выводящих 

двустороннее сотрудничество на уровень 
интенсивного развития. В частности, особый 
акцент сделан на значении строительства 
Транс афганской железной дороги, осущест-
вляемого при участии Узбекистана, Афгани-
стана и Пакистана, в экономическом развитии 
региона, поиске решений таких актуальных 
проблем, как установление мира в соседнем 
Афганистане и восстановление страны. 

В этот же день состоялся прием делегации 
во главе с действующим председателем Орга-
низации по безопасности и сотрудничеству 
в Европе, министром иностранных дел Шве-
ции Анн Кристин Линде. В ходе переговоров 
были обсуждены вопросы развития конструк-
тивного партнерства нашей страны с ОБСЕ, 
актуальные задачи дальнейшего расширения 
практического сотрудничества Узбекистана и 
Швеции. 

На встрече Анн Линде отметила, что  
«железная», «женская» и «молодежная» 

тетради являются уникальным опытом, 
направленным на социальное развитие, и они 
станут «социальным лифтом» для населения.

Подробно освещалась поездка Президента 
страны в Самаркандскую область. На брифинге 
были предоставлены подробные сведения об 
объектах, которые посещал глава государства, 
новых проектах, реализация которых намечена 
на 20212022 годы. 

На мероприятии речь шла о сути и зна-
чении подписанных Президентом страны  
13 апреля этого года Указа «О мерах по 
дальнейшему развитию рынка капитала» и 
постановлений «О мерах по дальнейшему 
совершенствованию системы регулирования 
рынка капитала», «О дополнительных мерах 
по обес печению активного участия граждан в 
бюджетном процессе». 

На брифинге также представлен анонс меро-
приятий, предстоящих на нынешней неделе с 
участием главы государства, а также сведения 
о международной повестке дня.

М. Элмуродов.
Корр. УзА.

ЖУРНАЛИСТЫ ОЗНАКОМЛЕНЫ  
С ПОДРОБНОСТЯМИ МЕРОПРИЯТИЙ
В Национальном пресс-центре 19 апреля состоялся очередной 
брифинг Пресс-службы Президента Республики Узбекистан.
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В нашей стране 85 процентов элект
роэнергии вырабатывается на тепло
электростанциях, производство кото-
рой в 2019 году составляло 65 тысяч 
гигаваттчасов. Этот показатель пла-
нируется довести до 103 тысяч ГВт/ч 
к 2030 году именно за счет ввода мощ-
ностей первой генерирующей электро-
станции промышленного масштаба на 
основе возобновляемых источников 
энергии (ВИЭ). Всего в течение десяти 
лет в стране планируется строитель-
ство фотоэлектрических (солнечных) 
электростанций общей мощностью  
5 тысяч МВт и ветровых  3 тысячи МВт.

Площадкой для сооружения стан-
ции выбрана неиспользуемая терри-
тория в 35 км к востоку от областного 
центра. В настоящее время проект-
ной компанией Nur Navoi Solar, при-
надлежащей Abu Dhabi Future Energy 
Company PJSC  Masdar (ОАЭ), боль-
шим фронтом развернуто возведение 
объектных сооружений на территории 
общей площадью 268 га. 

Компания Masdar взяла на себя 
обязательство поставлять электро
энергию в течение 25 лет по цене 2,679 
цента за киловаттчас. В настоящее 
время это самый низкий тариф на сол-
нечную энергию в Центральной Азии. 
Nur Navoi Solar будет продавать стра-
тегический ресурс по этой стоимости 
вплоть до 2046 года.

Министерство энергетики сов
местно с хокимиятом Навоийской 
области организовали пресстур на 
строительную площадку фотоэлект
рической солнечной станции в Кар-
манинский район. 

Уже завершена работа по плани-
ровке и ограждению территорий, воз-
ведению городка модульного типа 
для размещения персонала, вклю-
чая административные и помеще-
ния для проживания специалистов.  
Генеральный подрядчик проекта  
китайская строительная и инжини-
ринговая компания SEPCO, специа-
лизирующаяся на проектировании и 
создании инфраструктур для произ-
водства и передачи электроэнергии, 
завершила заливку фундамента под 
основные операторские, технологи-
ческие здания, трансформаторные.  
В активной стадии  установка свай и 
несущих фотоэлементы металлокон-
струкций. Затем начнется монтаж тех-
нологического оборудования, щитов, 
инверторов, трансформаторов. 

При возведении сооружений 
используется преимущественно стро-
ительный материал местного произ-
водства. На объекте будет задейство-
вано около 900 рабочих, инженеров и 
консультантов с узбекской стороны. 
Их обучение  важный момент, кото-
рый позволит создать кадровый резерв 
для последующих проектов. 

 Станцию планируется запустить 
в середине лета, после чего инвестор 
передаст ее в управление на безвоз-
мездной основе АО «Национальные 
электрические сети Узбекистана»,   
говорит начальник Управления по 
развитию генерации на основе возоб
новляемых источников энергии Мини-
стерства энергетики Абдуллажон 

Отабоев.  В соответствии с поста-
новлением Президента «О стратегии 
дальнейшего развития и реформиро-
вания электроэнергетической отрасли 
Республики Узбекистан» от 27 марта 
2019 года число проектов в сфере 
ВИЭ растет. Разработана Концеп-
ция топливноэнергетического обес
печения страны на 20202030 годы.  
А согласно Стратегии инновационного 

развития Республики Узбекистан на 
20192021 годы определено увеличе-
ние доли производства электрической 
энергии с использованием ВИЭ до 
уровня не менее 20 процентов к 2025 
году. 

Министерство рассматривает воз-
можности строительства солнечных 
ФЭС на принципах ГЧП в ряде регио-
нов республики. Так, компания Masdar 
приступает к реализации на терри-
тории Тамдынского района Навоий-
ской области второго инвестицион-
ного проекта  строительству самой  
большой в мире ветряной электро-
станции мощностью 500 МВт. Стан-
ция позволит диверсифицировать 
и укрепить энергетический баланс 

республики за счет выработки доступ-
ной и дешевой электроэнергии в объ-
еме 1,9 ГВт/ч в год, что эквивалентно 
потреблению более 500 000 домохо-
зяйств. Этот объект сократит объемы 
используемого для генерации электро-
энергии природного газа (до 175 млн 
кубометров в год) и существенно сни-
зит выбросы в атмосферу углекислого 
газа (на 1,1 млн тонн в год). 

На этапе строительства и после-
дующей эксплуатации станции будет 
создано 1300 рабочих мест.

Фотоэлектрическая солнечная 
станция в Карманинском районе, 
основанная на использовании двой-
ных двусторонних панелей, прошла 
все процедуры международной экс-
пертизы, включая экологическую, 
в ходе которой специалисты столк
нулись с нестандартной ситуацией. 
Дело в том, что территория, отве-
денная под строительство, является 
местом обитания черепах. Чтобы 
сохранить популяцию и не нанести 
урон видам, их отловили и вывезли. 
По окончании строительных работ 
вернут на место. 

Навоийская ФЭС будет вырабаты-
вать 260 миллионов киловаттчасов 
электроэнергии в год, что позволит 
сэкономить 79 миллионов кубометров 
природного газа. 

Постановлением Президента  
«О ме рах по реализации инвестицион-
ного проекта «Модернизация и рекон-
струкция подстанций магистральных 
сетей» с участием Всемирного банка» 
от 16 сентября 2017 года предусмотрен 
капитальный ремонт оборудования за 
счет замены физически и морально 
изношенных элементов на 22 подстан-
циях АО «Национальные электриче-
ские сети Узбекистана». 

На девяти высоковольтных под-
станциях Навоийской области общей 
протяженностью 1453 км в рамках 
инвестиционных программ осуществ
ляется масштабная модернизация. 

Участники пресстура посетили 
подстанцию «Химия», где установ-
лено современное электрооборудова-
ние мощностью 200 мегавольтампер 
из Китая. На втором этапе работ, как 
сообщил директор Навоийского фили-
ала АО «Национальные электрические 
сети Узбекистана» Боликул Хасанов, 
на подстанции «Химия» предусмо-
трена модернизация 81 трансформа-
торной сети и 18 электроустройств, 
что даст возможность дополнительно 
вырабатывать мощности в объеме  
200 МВА. 

Техническое перевооружение пред-
стоит еще на двух подстанциях обла-
сти  «Навои  НС» и «Горная».

* * *
В своей энергетической политике 

Узбекистан обратил взор в сторону 
развития альтернативных источников 
энергии. Этим выказана поддержка 
общемировой тенденции, связанной 
с экономией традиционных видов 
топлива и борьбой за чистоту экологии 
планеты. 
Навоийская область.

Фото Сергея Никоненко.

ВОЗОБНОВЛЯЕМАЯ ЭНЕРГЕТИКА: 
ПРАКТИЧЕСКИЕ ШАГИ  
В НАПРАВЛЕНИИ УСКОРЕННОГО 
РАЗВИТИЯ
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Современные дома, построен-
ные на основе турецкой техно-
логии, могут выдержать земле-
трясение силой до девяти баллов.  
В каждой квартире установлены 
современная система отопления, 
газовое оборудование, кухонная 
мебель.

 В одном дворе жили две 
семьи,  рассказывает Азиз Фар-
ходов.  Приобрели здесь квар-
тиру благодаря возможностям, 
созданным в стране для нуждаю-
щихся в дополнительном жилье. 
Ощущение счастья переполняет 
каждого из нас. Ведь есть все 
условия. Эти дома, которые осо-
бенно нужны молодым семьям, 
очень комфортные. В будущем и 
мы сделаем все возможное, чтобы 

и дальше строительство продол-
жалось, а массив приобрел статус 
города. Уверен, он обязательно 
станет благоустроенным и про-
цветающим.

В проекте все тщательно про-
думано. Есть возможность вести 
предпринимательство в подваль-
ных помещениях домов. В частно-
сти, в одном из них осуществляет 
деятельность швейный цех Bahora 
fly. Открылся в прошлом году. 
Здесь трудоустроены 45 женщин, 
проживающих на массиве. В цехе 
на заказ изготавливаются женские 
национальные костюмы, детская 
и спецодежда. 

В другом подвальном помеще-
нии налажена деятельность учеб-
ного центра для школьников по 
английскому, русскому языкам и 
математике.

 В нескольких километрах 

от Самарканда возведен очень 
красивый город,  рассказывает 
Шахноза Кувватова.  И он рас-
ширяется. Огромное значение для 
меня имеет то, что именно здесь 
приобрели крышу над головой. 
У меня трое детей. Воспитала их 
в кишлаке. Теперь они учатся в 
городе. 

Главное, у меня есть работа.  
До этого занималась только 
домашними делами. Открытие 
швейного цеха как раз для таких 
женщин, как я. Школа, детский сад 
 все рядом.  Счастлива, что вношу 
свой вклад в семейный бюджет.

Такая работа, осуществля-
емая на новом массиве близ 
города Самарканда, как отметил  
Президент, нацелена на то, 
чтобы люди жили счастливо уже 
сегодня.

Лутфулло Сувонов.

ЧТОБЫ ЛЮДИ ЖИЛИ 
СЧАСТЛИВО УЖЕ СЕГОДНЯ

Курсом реформ О ТАМОЖЕННЫХ ПРОЦЕДУРАХ 
В УПРОЩЕННОМ ПОРЯДКЕ

Оксана Малосабирова.
«Правда Востока».

В Государственном таможенном 
комитете Республики Узбекистан 
прошел день открытых дверей. 
В мероприятии приняли участие 
специалисты министерств 
и ведомств, участники 
внешнеэкономической 
деятельности, 
представители бизнеса. 

Цели мероприятия  ознакомление пред-
принимателей с содержанием вновь принятых 
нормативных актов в сфере таможенного дела 
и изучение проблем в их деятельности, касаю-
щейся таможенной службы. 

Специалисты отметили, что в послед-
ние годы проведены комплексные реформы, 
направленные на повышение эффективности 
государственной таможенной службы, созда-
ние благоприятной деловой среды с широким 
использованием современных информационно 
коммуникационных технологий.

 Сегодня электронная таможня позволяет 
использовать эффективные методы борьбы с 
контрабандой, перемещением контрафактных 

товаров, коррупцией, незаконными валют-
ными операциями и уклонением от уплаты 
установленных таможенных платежей,  отме-
тил исполняющий обязанности первого замес
тителя председателя ГТК Илхом Мухторов. 
 На данном этапе особое внимание уделяем 
реализации принципа «цифровой таможни», 
который имеет важное значение в реформи-
ровании таможенного администрирования, 
дальнейшем совершенствовании деятельности 
таможенных органов и повышении их эффек-
тивности, формировании, а также имплемен-
тации международных норм и стандартов в 
национальное законодательство. Например, 
присоединение Узбекистана в 2020 году к двум 
важным международным конвенциям  Киот-
ской (об упрощении и гармонизации тамо-
женных процедур) и Стамбульской (о времен-
ном ввозе)  подтверждает наше стремление к 
выводу таможенной сферы на более качествен-
ный уровень.

Специалисты также отметили, что важным 
нововведением последних пяти лет стало внед
рение автоматизированной системы управле-
ния рисками в деятельность таможенных орга-
нов. Если до сих пор товары и транспортные 
средства подвергались общему таможенному 
контролю, то теперь эта процедура отменена 
и установлен принцип выборочного досмот ра 
с помощью этой системы. Говоря проще, вве-
дены «зеленый», «желтый», «красный» и 
«синий» коридоры.

На сегодня 83,3 процента товаров при экс-
порте и 60,9 процента при импорте оформля-
ются и проходят таможенные процедуры в 
упрощенном порядке. Количество досмотров 
сократилось в 1,2 раза, а эффективность увели-
чилась в 1,5. Временные затраты снизились в 
1,7 раза в экспорте и в 1,4  в импорте.

Впервые в сфере таможенного дела введен 
в практику институт уполномоченных эконо-
мических операторов. Его внедрение служит 

дальнейшему совершенствованию таможен-
ного администрирования и упрощению тамо-
женных процедур, повышению эффективности 
деятельности таможенных органов, устране-
нию бюрократических преград на пути раз-
вития бизнеса и улучшению инвестиционного 
климата в стране. 

В день открытых дверей специалисты ГТК 
внимательно выслушали представителей 
внешнеэкономической деятельности. Те в свою 
очередь рассказали, с какими трудностями им 
все еще приходится сталкиваться при выполне-
нии таможенных процедур. Стороны обсудили 
правильную классификацию товаров по кодам 
ТН ВЭД, правильное определение таможенной 
стоимости, использование таможенных инфор-
мационных систем. 

Предпринимателям также были представ-
лены презентации о нововведениях в таможен-
ной информационной системе «Единое окно», 
правилах ее использования, удобстве нововве-
денных интерактивных услуг.

В настоящее время при осуществлении 
внешнеэкономической деятельности через 
«Единое окно» выдается 17 видов цифровых 
сертификатов и разрешительных докумен-
тов шести органов. В текущем году в систему 
будут интегрированы еще два контрольных 
ведомства. Станет доступно 39 видов разре-
шительных документов. Всего же с момента 
внедрения системы зарегистрировано более 
34,4 тысячи участников внешнеэкономической 
деятельности. Им выдано свыше 700 000 раз-
решительных документов. Все это служит не 
только экономии времени, но и финансов пред-
принимателей. 

В завершение мероприятия каждый из 
участников ВЭД мог задать интересующие 
вопросы специалистам, рассказать о своей 
проблеме. Работники таможни в свою очередь 
обещали в ближайшее время устранить имею-
щиеся недостатки.

Состоялось заседание Координационной 
комиссии по реализации Стратегии «Циф-
ровой Узбекистан2030», на котором заслу-
шаны отчеты руководства Министерства 
по развитию информационных технологий 
и коммуникаций, а также руководителей 
отраслевых министерств и ведомств о ходе 
реализации Стратегии «Цифровой Узбеки-
стан2030».

На заседании отмечалось, что в стране 
осуществляется последовательная работа 
по дальнейшему развитию информационно 
коммуникационных технологий, созданию 
целостной системы оказания электронных 
государственных услуг, внедрению новых 
механизмов взаимодействия государствен-
ных органов с населением и субъектами 
предпринимательства.

В частности, на сегодняшний день 
Единый портал интерактивных государ-
ственных услуг (my.gov.uz) предоставляет 
возможность оказания 209 видов услуг и 
насчитывает более 450 тыс. зарегистриро-
ванных пользователей. Только с начала 2021 
года посредством ЕПИГУ предоставлено 
свыше 800 тыс. электронных услуг, что в 
очередной раз доказывает работу принципа 
«двигаются документы, а не граждане».

В 2020 году объем оказанных услуг в 
сфере информационнокоммуникацион-
ных технологий превысил 12,9 трлн сумов 
(рост на 118 процентов), также в респуб
лике реализуются 11 крупномасштабных 
инвестиционных проектов по внедрению 
информационнокоммуникационных техно-
логий и развитию телекоммуникационной 
инфраструктуры на общую сумму 200,5 млн 
долларов США.

В рамках дальнейшего развития элект
ронного правительства внедрены такие 
информационные системы, как «Единый 
социальный реестр», «Электронный днев-
ник», «Цифровая таможня», а также произве-
дена модернизация Единого портала интер
активных государственных услуг и Единой 
системы электронной идентификации.

Так, например, введенное в эксплуатацию 
в свободной экономической зоне «Джизак» 
производство оптиковолоконных кабелей 
позволило, проложив 14 тыс. км кабеля 
охватить интернетом 7906 общеобразова-
тельных и 5182 дошкольных учреждения, а 
также 2988 учреждений здравоохранения.

В целом на отечественном ITрынке 
осуществляют свою деятельность в общей 

сложности 9363 предприятия, из которых 
2874 (рост на 120,9 процента) занимаются 
разработкой программного обеспечения, 
из них 450 являются резидентами ITпар-
ков. В 2020 году на территории Андижан-
ской, Джизакской, Самаркандской, Сыр-
дарьинской и Ферганской областей начали 
функционировать филиалы ITпарков, 
в этом году планируется открытие еще  
5 филиалов.

Вместе с тем на совещании обсуждены 
недостатки, выявленные в ходе реали-
зации отдельных ITпроектов цифровой 
трансформации в отраслях экономики и  
регионах.

По итогам отчетов руководителей про-
фильных министерств и ведомств даны ука-
зания по полномасштабной реализации про-
ектов и принятию практических мер в целях 
ускорения их реализации. Особое внимание 
при этом обращено на:

формирование проектных групп для уско-
ренной разработки проектнотехнической 
документации по интеграции информацион-
ных систем и баз данных с межведомствен-
ной интеграционной платформой «Электрон-
ное правительство», для отмены с июня 2021 
года сбора бумажных справок и сведений по 
18 видам государственных услуг;

создание проектного офиса в Министер-
стве экономического развития и сокраще-
ния бедности и Министерстве по развитию 
информационных технологий и коммуника-
ций для координации реализации проектов 
Стратегии «Цифровой Узбекистан2030»;

совместную организацию работы с Госу-
дарственной инспекцией «Ўзкомназорат» и 
Министерством по развитию информацион-
ных технологий и коммуникаций для под-
готовки и утверждения «дорожных карт» 
по улучшению своих позиций в рейтинге 
оценки уровня развития информационно 
коммуникационных технологий;

запуск новых 60 государственных услуг 
на Едином портале интерактивных государ-
ственных услуг my.gov.uz в 2021 году.

Кроме этого, на совещании были предло-
жены конкретные меры по стимулированию 
активного участия учеников школ в проекте 
«Один миллион программистов».

По итогам обсуждения руководству 
Министерства по развитию информацион-
ных технологий и коммуникаций поручено 
усилить контроль за реализацией Стратегии 
«Цифровой Узбекистан2030».

В КАБИНЕТЕ МИНИСТРОВ 
РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН
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 Для нас актуальными задачами 
являются устранение проблем, 
коренное обновление и модерниза-
ция системы в направлении водо
сбережения и не только,  говорит 
министр водного хозяйства Шав-
кат Хамраев.  Достижение этих 
целей невозможно без совершен-
ствования управления водными 
ресурсами, формирования совре-
менных учетов и отчетности, 
широкого внедрения информаци-
онных технологий и государствен-
ночастного партнерства. Указом 
Президента определены конкрет-
ные пути решения этих целей,  
а также основные задачи и направ-
ления деятельности министерства.

Министерство водного хозяйства 
Республики Узбекистан определено 
как государственный орган, упол-
номоченный учитывать все водные 
ресурсы страны и водопотребления, 
координировать соответствующие 
мероприятия по повышению эффек-
тивности водопользования, а также 
формировать водный баланс. 

В этом году поставлена задача в 
пять раз увеличить внедрение водо
сберегающих технологий в респуб
лике. Исходя из этого учреждена 
должность заместителя министра 
водного хозяйства, ответственного 
за развитие и внедрение водосбе-
регающих технологий. В областях 
и районах будут созданы струк-
турные подразделения в данном  
направлении.

 Планируем в 2021 году устано-
вить водосберегающие технологии 
на 4000 га земли,  рассказывает 
начальник отдела ирригации Катта-
курганского района Самаркандской 
области Жамшид Кулдошев.  По 
расчетам это позволит сэкономить 
2025 миллионов кубометров. Вве-
дение должности ответственного 

за применение водосберегающих 
технологий в районе поможет вести 
мониторинг (сколько воды исполь-
зуют фермерские хозяйства на гек-
тар, сколько экономят) и поощрять 
тех, кто использует современное  
оборудование.

В 20212023 годах в целях повыше-
ния ответственности и вклада водо-
потребителей планируется разрабо-
тать и подписать более 100 проектов 
государственночастного партнер-
ства, установить цифровые приборы 
на 18 576 водомерных постах, при-
боры онлайнмониторинга  на 1688 
насосах, осуществить перевод 27 270 
мелиоративных скважин на автома-
тизированную систему мониторинга, 
а также автоматизацию 100 гидро-
технических сооружений.

Теперь вводится должность совет-
ника министра водного хозяйства по 
развитию государственночастного 
партнерства и цифровых техноло-
гий. Также в структуре централь-
ного аппарата создаются Управление 
государственночастного партнер-
ства и внедрения аутсорсинговых 
услуг и Управление по развитию 
цифровых технологий в водном 
хозяйстве.

 Работаю иностранным кон-
сультантом для оказания помощи 
в реализации Стратегии управле-
ния водными ресурсами и развития 
сектора ирригации в Республике 
Узбеки стан на 20212023 годы,  
рассказывает специалист из Новой 
Зеландии Джон Райт.  Моя основная 
деятельность направлена на разви-
тие отношений государственночаст-
ного партнерства и использование 

цифровых технологий в управлении 
водными ресурсами республики.

Эффективное использование воды 
очень важно и может быть достиг-
нуто путем модернизации сооруже-
ний в системе. Этому служат задачи, 
поставленные в настоящем Указе.

В соответствии с документом 
реорганизована Государственная 
инспекция по контролю и надзору за 
техническим состоянием и безопас-
ностью работы крупных и особо важ-
ных водохозяйственных объектов 
при Министерстве водного хозяй-
ства в Государственную инспекцию 
по контролю за безопасностью объ-
ектов водного хозяйства при Каби-
нете Министров Республики Узбеки
стан. Инспекции предоставляется 
право на ограничение или приоста-
новление сбора воды в случаях несо-
блюдения показателей и критериев 
безопасности при эксплуатации объ-
ектов водного хозяйства с высоким 
уровнем опасности; на привлечение  
в качестве экспертов высококвалифи-
цированных специалистов соответ-
ствующих министерств и ведомств, 
проектных организаций, научно 
исследовательских и образователь-
ных учреждений, а также междуна-
родных организаций и зарубежных 
компаний в целях обеспечения без-
опасности объектов водного хозяй-
ства с высоким уровнем опасности.

Действующий Закон «О безопас-
ности гидротехнических сооруже-
ний» был принят в 1999 году. Но в 
него не были внесены соответствую-
щие поправки в связи с реформами, 
проведенными в водном хозяйстве  
в последующие годы. 

Указом также определены задачи, 
направленные на разработку проекта 
новой редакции закона на основе 
современных требований и подходов, 
а также на организацию Центра по 
реализации проектов иностранных 
инвестиций в водном хозяйстве при 
Министерстве водного хозяйства, а 
также Агентства по реализации про-
ектов капитального строительства в 
водном хозяйстве при Министерстве 
водного хозяйства.

Также принято постановление 
Президента страны «О мерах по 
дальнейшему совершенствованию 
деятельности Министерства водного 
хозяйства Республики Узбекистан» 
от 6 апреля 2021 года. Согласно доку-
менту утверждены типовые струк-
туры аппарата всех организаций 
министерства, организационного, 
среднего и нижнего звеньев. Обозна-
чены основные задачи и направления 
деятельности Агентства по реализа-
ции проектов капитального стро-
ительства в водном хозяйстве при 
Министерстве водного хозяйства, а 
также Центра по реализации зару-
бежных инвестиционных проектов  
в водном хозяйстве при Министер-
стве водного хозяйства.

Сельское хозяйство достигнет 
высоких результатов в сборе уро-
жаев, если водные ресурсы будут 
эффективно и в равной мере распре-
деляться с учетом характеристик 
регионов и сельскохозяйственных 
культур, а вода  использоваться 
рационально. Тогда будет изоби-
лие земледельческой продукции на 
рынках страны и, соответственно, 
щедрый дастархан у узбекистанцев.

КОРЕННОЕ ОБНОВЛЕНИЕ  
И МОДЕРНИЗАЦИЯ СИСТЕМЫ 
ВОДОСНАБЖЕНИЯУзбекская культура и искусство понесли 

тяжелую утрату.
15 апреля в возрасте 58 лет после тяжелой 

болезни скончался Народный артист Узбеки-
стана Мирза Азизов.

Мирза Азизов родился в 1963 году в 
Чусте. В 1987 году окончил Ташкентский 
театральнохудожественный институт (ныне 
Государственный институт искусств и куль-
туры Узбекистана) по специальности актер 
музыкальной драмы.

Трудовую деятельность начал в 1989 
году артистомвокалистом Узбекского госу-
дарственного музыкального театра имени 
Мукими. В 19921997 годах плодотворно 
работал в Государственном узбекском  
драматическом театре.

За долгие годы многогранной творче-
ской деятельности Мирза Азизов создал 
на сцене театра и в кино десятки ярких 
образов, занявших глубокое место в серд-
цах зрителей. Поклонники не раз восторга-
лись его уникальным талантом и высоким  
мастерством. 

Актер умело интерпретировал образы 
людей с разными характерами и мировоз-
зрениями в таких известных спектаклях, 
как «Юсуф и Зулайхо», «Фархад и Ширин», 
«Нодирабегим», «Возвращение Алпо-
мыша», «Растоптанное чувство», во мно-
гих кинофильмах, среди которых «Улицы 
сердца», «Порог», «Имам Бухари», «Испы-
тание любви», «Подлость», «Великодушие», 
«Заблудшие», «Росток». Мирза Азизов заво-
евал глубокую любовь и уважение тысяч 
поклонников искусства и широкой публики.

Будучи преданным искусству, он считал 
смыслом своей деятельности искренне слу-
жить своему народу, нашей дорогой Родине, 
был активным участником всех обществен-
нокультурных мероприятий, проводимых  
в стране.

С 2016 года плодотворно работал директо-
ром Узбекского государственного музыкаль-
ного театра имени Мукими, внес достойный 
вклад в укрепление материальнотехниче-
ской базы и кадрового потенциала этого 
очага искусства со славной 80летней исто-
рией, воспитание талантливых актеров  
и пополнение репертуара современными  
и историческими произведениями. 

М. Азизов, обладая большим творче-
ским и жизненным опытом, проявил пример 
истинной преданности на пути повышения 
культуры нашего народа, прежде всего моло-
дежи, ее воспитания в духе национальных 
и общечеловеческих ценностей, доброты 
и патриотизма, защиты нашей духовной 
жизни от разных угроз и нападок.

Заслуги Мирзы Азизова в развитии 
узбекского театра и кино достойно отме-
чены нашим государством. Ему присвоены 
почетные звания «Заслуженный артист 
Республики Узбекистан», «Народный артист  
Узбекистана».

Светлая память об известном артисте, 
искреннем и скромном человеке Мирзе  
Азизове навсегда останется в наших сердцах.

Народный артист 
Узбекистана Мирза Азизов

Ш. Мирзиёев, Т. Нарбаева, Н. Исмоилов,
А. Арипов, О. Назарбеков, Ё. Саъдиев
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Электронное правительство 
также играет важную роль в 
повышении цифровых грамот-
ности, охвата, доступности и 
идентичности.

 Сегодня каждая страна осу-
ществляет масштабную работу 
по системному анализу уровня 
социальноэкономического и 
политикоправового развития, 
улучшению позиций в между-
народных рейтингах и индексах 
по приоритетным направле-
ниям, повышению эффективно-
сти осуществляемых мер. Так, в 
Индексе развития электронного 
правительства (EGovernment 
Development Index, EGDI) в июле 
2020 года, представлены резуль-
таты оценки глобального рей-
тинга электронного правитель-
ства. Наша республика заняла 
87е место из 193 государств и 
сохраняет статус страны с высо-
ким развитием электронного 
правительства,  подчеркивает 
первый заместитель министра 
по развитию информацион-
ных технологий и коммуника-
ций Республики Узбекистан по 
вопросам цифровой экономики 
и электронного правительства 
Олег Пекось.  В целях улучше-
ния позиции страны в данном 
рейтинге наше министерство 
приняло ряд мер: проанализи-
рованы рейтинговый отчет по 
развитию электронного прави-
тельства за 2020 год и методо-
логия его расчета, подготовлен 
и утвержден план действий на 
2021й, предусматривающий 
совместную с другими мини-
стерствами и ведомствами реа-
лизацию более 70 мероприятий. 
Кроме того, в рамках Стратегии 
«Цифровой Узбекистан2030» 
планируется провести более 40 
мероприятий. 

Обсуждены актуальные 
вопросы методологии оценки 
развития электронного пра-
вительства страны на основе 
международных индексов ООН 
с привлечением зарубежных 
экспертов, применение зарубеж-
ного опыта развития электрон-
ного правительства в Респуб
лике Узбекистан.

В ходе семинара заслушаны 
доклады о развитии электрон-
ного правительства и рейтинго-
вой оценке уровня цифровизации, 

основных направлений стратегии 
работы с международными рей-
тингами и индексами, об экоси-
стеме Эстонии в этом направле-
нии, результатах изучения опыта 
зарубежных стран.

 Пандемия коронавируса 
особенно показала важность 
ускоренного внедрения инфор-
мационнокоммуникационных и 
цифровых технологий в деятель-
ность государственных органов, 
частных предприятий, обще-
ственных организаций. В связи 
с этим потребность в услугах 
ITспециалистов в обществе воз-
растает. В данном направлении 
важным является запуск про-
екта «Один миллион програм-
мистов», который направлен 
на дистанционное бесплатное 
обучение широких слоев насе-
ления актуальным ITспециаль-
ностям посредством специали-
зированного онлайнпортала 
uzbekcoders.uz,  отмечает и.о. 
ректора Университета Инха в 
Ташкенте Музаффар Джалалов. 
 Так, для развития системы 
элект ронного правительства 
наш вуз разработал креатив-
ные подходы. В частности, 
совместно с Ташкентским уни-
верситетом информационных 
технологий имени Мухаммада 
алХоразмий разработан проект 
методики оценки индекса раз-
вития электронного правитель-
ства. Ведь крайне важно сде-
лать электронное правительство 
ведущим фактором повыше-
ния качества государственных 
услуг. Данный семинар  еще 
один шаг к эффективному реше-
нию поставленных задач.

Главный специалист по циф-
ровым инновациям и оценива-
нию исполнительного офиса 
Программы развития ООН Марк 
Белински высоко оценил готов-
ность Узбекистана к цифровой 
трансформации, охватывающей 
общество.

Развитие электронного пра-
вительства  важнейшая задача 
в рамках цифровой трансформа-
ции Узбекистана на ближайшие 
годы. Отметим, что это не разо-
вое мероприятие или кратко-
срочный проект, а долгосрочный 
процесс преобразования. Узбеки
стан делает прорывные шаги  
в данном поле, налаживая инфра-
структуру, что улучшит уровень 
жизни населения страны и наши 
позиции в разных рейтингах. 

ЭЛЕКТРОННОЕ 
ПРАВИТЕЛЬСТВО:  
ПОВЫШАЯ 
МЕЖДУНАРОДНЫЙ РЕЙТИНГ

Фестиваль

Масштабное мероприятие проходит 
сразу в нескольких выставочных залах и 
галереях страны.

Культурное наследие  это нравственный 
и духовный опыт, накопленный поколени-
ями, источник вдохновения и творчества, 
важнейший фактор поддержания идентич-
ности и духовной жизни народа. Высокая 
значимость культурного наследия делает 
его сохранение одним из основных направ-
лений культурной политики как на нацио-
нальном, так и международном уровнях.

Поэтому вопросы развития культуры в 
последнее время широко освещаются, при-
нимаются все новые меры, нацеленные на ее 
поддержку. 

В 2019м году Президент на торжествен-
ной церемонии открытия Международ-
ного фестиваля искусства бахши отметил: 
«Несомненно, сохранить и передать буду-
щим поколениям огромное духовное богат-
ство  классическое искусство, редчайшие 
образцы народного творчества  является 
благородной миссией для всех нас, государ-
ственных и общественных деятелей, куль-
турной и научной интеллигенции». 

На это и направлены подобные меропри-
ятия, которые просвещают, дают возмож-
ность каждому узнать чуть больше об исто-
рии своей страны и других государств.

Народноприкладное, традиционное 
изоб разительное искусство  одна из глав-
ных визитных карточек республики. Само-
бытное творчество мастеров, передающих 
свое умение из поколения в поколение, 
пользуется особой популярностью. Вкла-
дывая в каждое произведение частичку 
души, наши умельцы на протяжении веков 
создают уникальные изделия: будь то кар-
тина, домашняя утварь или неповторимое 

украшение, играющая бликами ткань для 
праздничного платья или посуда.

Плоды труда мастеров неповторимы, 
несут в себе отпечаток времени. У каждого 
региона  свое направление. Наманган-
ский Чуст широко известен тюбетейками 
и ножами, ферганский Риштан  лазурной 
керамикой, древний Маргилан  радужно 
переливающимся атласом, Бухара  золотым 
шитьем.

Фестиваль организован таким образом, 
чтобы как можно большее количество еди-
номышленников могли взаимодействовать 
и обмениваться опытом. У всех желающих 
в эту творческую неделю появится возмож-
ность ближе ознакомиться с произведе-
ниями искусства. Выставки и творческие 
мастерклассы будут одновременно про-
ходить в Центральном выставочном зале, 
Ташкентском Доме фотографии, Музее 
искусства миниатюры Востока имени Камо-
лиддина Бехзода, Международном кара-
вансарае культуры Икуо Хираямы, конфе-
ренцзале Творческого союза художников 
Узбекистана, Национальном институте 
художеств и дизайна имени Камолиддина 
Бехзода, Республиканской специализиро-
ванной художественной школе имени Павла 
Бенькова.

В этом году в организации данной 
акции задействованы разные учреждения, 
в частности, творческий союз Республики 
Узбекистан «Тасвирий ойина», хокимияты 
городов Ташкента и Самарканда, Минис
терство культуры, Общественный фонд по 
поддержке творческих деятелей Узбеки
стана «Илхом», Творческий союз художни-
ков Узбекистана и многие другие. В про-
грамме, заявленной ими,  мастерклассы 
от зарубежных и отечественных мастеров, 

широкие гулянья и представления. Также в 
рамках фестиваля предусмотрены различ-
ные экспозиции и вернисажи, конкурсы и 
церемонии награждения их победителей и 
призеров.

 Событие действительно знаковое,  
поделился на прессконференции, посвя-
щенной Международному фестивалю 
изобразительного и прикладного искус-
ства, директор Дирекции художественных 
выставок Орзикул Рузиев.  И работа идет. 
Мы, узбекистанцы, с уважением относимся 
к истории своей страны. Для нас важно чув-
ствовать связь с предками, близкими, род-
ной землей. Как доброе человеческое обще-
ние нельзя заменить на электронное, так и 
невозможно вытеснить массовым производ-
ством плод ручного труда. 

Не обошлось и без новых идей и подхо-
дов, в результате чего мероприятие немного 
изменило привычный формат. В частности, 
в отличие от 2019го, когда основной век-
тор был направлен на развитие взаимодей-
ствия между разными кафедрами художе-
ственных учебных заведений, фестиваль 
этого года  прежде всего работа кураторов 
с молодежными проектами и творческими 
объединениями Союза художников Узбеки
стана. В качестве примера можно назвать 
открывшиеся в Центральном выставочном 
зале экспозицию «Самарканд  жемчужина 
Востока» и выставку прикладного искус-
ства преподавателей Республиканской 
специализированной школы дизайна.

Также в Ташкентском Доме фотографии 
зрители смогут увидеть проект «Мой город», 
где два неординарных художника  Рустам 
Базаров и Умар Ражабов  со свойственными 
им юмором и наблюдательностью раскрыли 
всю палитру изменений современного Таш-
кента. Отдел работы с творческой моло-
дежью Академии художеств Узбекистана 

представит проект «Ижод нихоллари».  
В Международном каравансарае культуры 
Икуо Хираямы Ташкентский архитектурно 
строительный институт продемонстрирует 
современный ландшафтный дизайн, создан-
ный преподавателями и студентами.

 Интенсивные изменения в обществе 
порождают новые проблемы с сохране-
нием и возрождением культурного насле-
дия. И такие мероприятия, как нынешний 
фестиваль, вносят весомую лепту в реше-
ние подобных вопросов,  отметил в своем 
выступлении на церемонии открытия пред-
седатель Академии художеств Узбеки-
стана Акмаль Нур.  Культура становится 
составной частью материального производ-
ства, так как сформировала новые потреб-
ности, влияющие на функции и качество 
товаров, выпускаемых промышленностью.  
В сфере индустрии культуры сегодня созда-
ются тысячи рабочих мест, а сама отрасль 
составляет крупную долю национального 
производства в каждой стране. Вместе с тем 
этому направлению выделена значительная 
роль в современном общественном развитии 
Узбеки стана. Благодаря чему сохранение 
традиционных нравственных ценностей и 
индивидуальных свобод человека  одна из 
основ развития нашей страны. 

Действительно, культура и искусство для 
нашего народа  не просто слова, направ-
ление занятости, а важная составная часть 
генетического кода, неотъемлемый атрибут 
жизни. Что еще раз демонстрирует фести-
валь, на котором талантливые, яркие и кре-
ативные дети Нового Узбекистана под руко-
водством именитых мастеров творят, ваяют 
и делают мир вокруг краше. И для каждого 
человека, влюбленного в свою страну, эти 
дни станут настоящим праздником  празд-
ником традиционного искусства.

Фото автора.

ПРАЗДНИК 
ТРАДИЦИОННОГО 

ИСКУССТВА
Сабина Алимова.
«Правда Востока».

В республике организован Международный фестиваль  
изобразительного и прикладного искусства «Нам жить  
в новом Узбекистане - свободной и процветающей стране!»  
Это уникальная площадка, на которой на протяжении 14 лет 
художники Узбекистана и других стран, специализированные учебные 
заведения демонстрируют свои достижения, идеи и проекты. 
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Ўзбекистон Давлат жисмоний 
тарбия институти томонидан 2015 
йил июнда Дехканов Муҳамма-
дали Тоиржонович номига берил-
ган B № 782851 (рўйхатга олиш  
рақами  571) рақамли диплом 
йўқолгани сабабли БЕКОР  
ҚИЛИНАДИ.

Олмазор тиббиёт кол-
лежи томонидан 2011 йил  
10 июнда Йўлдошева Шаҳ-
ноза Дилшод қизи номига 
берилган К № 2237849 (рўйхат 
рақами  15691) рақамли 
диплом йўқолгани сабабли 
БЕКОР ҚИЛИНАДИ.

Тошкент шаҳар Миробод 
туманидаги 110мактаб томо-
нидан 1996 йилда Симков 
Дмитрий Сергеевич номига 
берилган UZC № 014088 
(рўйхат рақами  114) рақамли 
аттестат йўқолгани сабабли 
БЕКОР ҚИЛИНАДИ. 21-2

СРАЗУ ЗАВЯЗАЛАСЬ 
ИНТРИГА

Непредсказуемым и захватывающим обещает 
стать чемпионат Узбекистана среди женских 
команд высшей лиги. Первый тур - и сразу, если не сен-
сационные, то уж точно неожиданные результаты. 

На старте потеряли очки главные фаворитки   
девушки «Севинч». Неизменно претендующие 
только на «золото», вничью сыграли с некогда сред-
неньким клубом «Навбахор», да еще на своем поле. 
Примечательно и то, что представительницы Карши, 
регулярно забивающие за сезон больше ста мячей, на 
этот раз так и не распечатали ворота соперниц. Бес-
цветно поделили очки с наманганками  0:0.

Следующий сюрприз  победа АГМК над «Пахта-
кором» с разгромным счетом 7:1. Заметим, в составе 
алмалыкского коллектива в основном молодые 
игроки, а ташкентского  опытные футболистки, про-
шедшие огонь, воду и медные трубы. Исход встречи 
был предрешен еще в первом тайме. АГМК сделал 
задел сразу в четыре гола. 

Выиграв в гостях у «Металлурга», джизакская 
«Согдиана» вновь подтвердила, что намерена, как и в 
минувшем сезоне, продолжить борьбу за медали. Счет 
4:1, зафиксированный в первом тайме, так и остался 
на табло до финального свистка. Рационально распре-
деляет силы и возможности одна из ведущих дружин 
женского футбольного марафона. Ведь за сезон пред-
стоит сыграть более тридцати матчей, если считать и 
розыгрыш Кубка страны.  

Как и подобает действующему чемпиону, облада-
телю всех почетных трофеев прошлого года, солид-
ную игру продемонстрировал «Бунёдкор». Ташкентки 
уверенно переиграли навоийский «Кизилкум»  4:1. 

Ни прибавили, ни убавили в игре «Бухоро» и «Локо-
мотив». Считающиеся аутсайдерами команды сыграли 
вничью  0:0. Единственный ожидаемый результат 
претендентов на места… в конце турнирной таблицы. 

ИГРЫ В ДОГОНЯЛКИ
Лига чемпионов Азии. Второй тур. Группа «А». 

«Шабаб Аль-Ахли» (ОАЭ) - «Аль-Хилол» (Саудовская 
Аравия) -  0:2, АГМК (Узбекистан) - «Истиклол» 
(Таджикистан) - 2:3. Группа «В». «Пахтакор» 
(Узбеки стан) - «Эйр Форс» (Ирак) - 0:0, «Шарджа» 
(ОАЭ) - «Трактор Сази» (Иран) - 0:0.

Мяч, забитый полузащитником АГМК Йованом 
Джокичем в свои ворота на последних минутах пер-
вого тайма, сразу изменил монотонный и вязкий ход 
встречи с «Истиклолом». Команда главного тренера 
Миржалола Касымова, отбросив сверхосторожность, 
наконец стала искать счастье у чужих ворот. Бро-
силась отыгрываться. Однако таджикская дружина 
словно ожидала штурма. Грамотно защищалась и 
выискивала возможности для контратак. Тактика 
оказалась верной. Первый же выпад  удачный. Чем-
пион Таджикистана через десять минут удвоил счет. 

АГМК устроила игру в догонялки. Быстро сокра-
тила разрыв, ответив ударом на удар. Но дальше 
развить достигнутое не смогла. «Истиклол» навя-
залтаки тягучую игру. За десять минут вновь сумел 
воспользоваться ошибкой наших защитников. Опять 
разрыв оказался в два мяча.

К чести футболистов из Алмалыка и в безнадеж-
ной ситуации они продолжили натиск, результат стал 
минимальным. Правда, случилось это уже в компен-
сированное время. Исправить упущенное просто не 
имели возможности. 

После двух поединков в группе «А» «Истиклол» 
набрал четыре очка. Столько же и у «АльХилола», 
в упорной борьбе обыгравшего «Шабаб АльАхли». 
Наши соотечественники неожиданно оказались  
в стане аутсайдеров. 

Положение команд в группе «А»
Клубы
1. «АльХилол»
2. «Истиклол»
3. АГМК
4. «Шабаб АльАхли»

В группе «В» команды в первом туре забили сразу 
семь мячей. Результативное начало. Однако затем 
именитые клубы Объединенных Арабских Эмиратов, 
Узбекистана, Ирака и Ирана в двух матчах ни разу не 
поразили ворота. Вот такая произошла метаморфоза. 

 Мы играли активнее, чем в предыдущей встрече,   
заявил на прессконференции главный тренер «Пах-
такора» Питер Хюистра.  Думаю, заслужили победу. 

Странное заявление. Игра получилась скучной, 
прошла в медленном темпе. Но, действительно, у 
пахтакоровцев было территориальное преимущество, 
они больше владели мячом. Однако напрасны все 
усилия без голов.

Положение команд в группе «В»
Клубы
1. «Шарджа»
2. «Пахтакор»
3. «Трактор Сази»
4. «Эйр Форс»

И ПЕРВЫЙ ХЕТ-ТРИК
Чемпионат Узбекистана. Суперлига. Шестой 

тур. «Коканд-1912» - «Металлург» - 0:1, «Согдиана» -  
«Машъал» - 2:2, «Локомотив» - «Бунёдкор» - 2:1, 
«Насаф» - «Сурхон» - 6:0, «Навбахор» - «Турон» - 0:0.  

В круговерти футбольных событий не менее инте-
ресными оказались и баталии в рамках суперлиги. 
«Коканд1912» вдруг проиграл «Металлургу».  Имея 
явное преимущество на протяжении всего матча, 
кокандцы в компенсированные минуты упустили 
прорыв полузащитника бекабадского клуба Саламата 
Кутыбаева. Времени отыграться уже не осталось.

Хозяева поля сами виноваты, что потеряли очки и 
не закрепились в верхней части турнирной таблицы. 
Только в первом тайме не использовали семь выгод-
ных моментов. При этом игроки «Металлурга», дей-
ствуя вторым номером, не нанесли ни одного удара в 
створ ворот соперников. 

После не совсем удачного старта на прежние 
рельсы вернулся «Локомотив». Обыграл «Бунёд-
кор». Кажется, «железнодорожники» поняли, что от 
них хочет португальский тренер Микаэль Секейра. 
Нашли общий язык. Мячи во втором тайме забили 
талантливый новобранец столичного клуба Жавохир 
Сиддиков и опытный бомбардир Темурходжа Абду-
халиков. У гостей размочил счет лишь под занавес 
матча Одил Абдурахманов. 

Уже к 24й минуте «Согдиана» вышла вперед, 
забив два мяча «Машъалу». Результат к тому периоду 
мог быть еще более убедительным. Пенальти не забил 
ведущий игрок джизакского клуба Джасур Хасанов. 

А футболисты из Мубарека использовали все 
шансы. Даже заставили ошибиться защитника хозяев 
поля Луку Чермеля. Он забил мяч в свои ворота в ком-
пенсированное время. Если «Согдиана» потеряла два 
очка, то «Машъал» внес в свою копилку один полно-
ценный балл. 

Ничья зафиксирована и во встрече старожила 
чемпионата «Навбахора» с дебютантом суперлиги 
«Туроном». Неожиданный результат. Наманганцы 
поставили перед собой высокую цель  завоевать 
в этом сезоне право выступить в Лиге чемпионов 
Азии, а представители частного клуба из небольшого 
Яйпана Ферганской области  закрепиться в элите 
отечественного футбола. 

Шоу голов продемонстрировал «Насаф» в игре с 
«Сурхоном».  Порадовал болельщиков. Термезские 
футболисты лишь в первом тайме оказали сопротив-
ление, а затем, как говорят, посыпались.  Примеча-
тельно, что половину из шести мячей забил 22лет-
ний Акмал Мозговой. Первый хеттрик в нынешнем 
чемпионате. 

Положение команд после шестого тура
Клубы
1. «Пахтакор»
2. «Согдиана»
3. «Насаф»
4. «Коканд1912»
5. «Металлург»
6. «Бунёдкор»
7. «Локомотив»
8. АГМК
9. «Кизилкум»
10. «Навбахор»
11. «Машъал»
12. «Андижон»
13. «Сурхон»
14. «Турон»

Таджи Тимуров.
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Реклама

Примечательно, что немало международных 
лицензионных состязаний проводится в нашей 
стране. Высоко оценена зарубежными экспертами 
организация традиционного Ташкентского меж-
дународного марафона, получившего признание 
стайеров почти 120 стран. Эталонным стал в миро-
вом сообществе дзюдоистов рейтинговый «Боль-
шой шлем», призовой фонд которого оспаривали 
около 500 профессионалов со всех континентов, 
претендующих на поездку в Страну восходящего 
солнца. В нашей столице также состоялись один 
из четырех этапов Кубка мира по художествен-
ной гимнастике, идущий в олимпийский зачет, и 
Открытый чемпионат Узбекистана по плаванию, 
на котором мастера водных дорожек стран Цент
ральной Азии имели шансы выполнить заветные 
нормативы. Скоро у нас начнут спор фехтоваль-
щики на отборочном чемпионате Азии и Океании. 

Стартовал континентальный чемпионат по 
тяжелой атлетике, на котором штангисты тоже 
смогут записать в актив рейтинговые баллы. 
Безусловно, использовав и фактор родных стен, 
атлеты республики смогут заметно пополнить 
ряды олимпийской спортивной делегации, в кото-
рой пока 37 соотечественников, завоевавших 
путевки на Всемирные игры в Японии. 

ПЕРЕД МИРОВЫМИ 
РЕКОРДСМЕНАМИ

...Когда все штангистки весовой категории до 
55 кг завершили все свои подходы, исчерпали воз-
можности, на помост вышли китаянки  действу-
ющая чемпионка планеты, рекордсменка мира в 
рывке Ли Яцзюнь и обладательница двух золотых 
медалей мундиалей 2013 и 2018 годов, опытная 
Ляо Цюнь. 

Кажется, они не сразу заметили, что компа-
нию в борьбе за награды им составила уроженка 
Балык чинского района Андижанской области 
Муаттар Набиева, воспитанница знаменитой 
андижанской школы тяжелой атлетики, откуда, 

кстати, вышел победитель Игр2016 в Риоде 
Жанейро (Бразилия) Руслан Нурудинов. Леген-
дарные представительницы Поднебесной, навер-
ное, хотели оказать на нашу 24летнюю землячку 
еще и психологическое давление. Но Муаттар 
проявила невозмутимость. Хотя раньше, еще до 
завоевания титулов сильнейшей в юношеском и 
молодежном первенствах Азии, именно предстар-
товые волнения ее нередко подводили. 

А первыми дрогнули «железные леди» Китая. 
Засуетились, когда, успешно выполнив два под-
хода, Набиева решила повторить мировой рекорд   
102 кг. К тому времени Ляо лишь со второй 
попытки подняла над головой 101 кг, а Ли и вовсе 
отстала от нее на три килограмма. 

До сенсации Муаттар чутьчуть не хватило. 
Небольшая техническая ошибка, и заявочный вес 
пока не покорился. Но соотечественница стала 
серебряным призером, предварительно вырвав 
штангу весом в 99 кг. Встала посередине между 
признанными асами тяжелой атлетики. Набиева 
и в сумме двоеборья (213 кг) получила награду, 
заняв третье место. Сказалось все же мастерство 
китаянок, которые в толчке продемонстрировали 
более высокие результаты. 

Однако прикидка перед главным стартом на 
Олимпиаде получилась успешной, считают ее тре-
неры. Заметим, на токийском помосте может высту-
пить только одна штангистка в каждой весовой 

категории от одной страны. То есть узбекистанка 
значится сейчас второй в рейтинге претенден-
ток на олимпийские награды, уверенно опередив 
основных соперниц  трехкратную чемпионку мира 
Хидилин Диаз (Филиппины) и не менее титулован-
ную Зульфию Чиншано (Казахстан), оказавшихся 
соответственно на четвертой и пятой позициях. 

 Тяжелоатлеты Азии доминируют среди масте-
ров «железной игры» из других континентов,  
сообщил генеральный секретарь Международной 
федерации тяжелой атлетики (IWF) Мухаммад 
Жалуд, присутствовавший на торжественном 
открытии континентального чемпионата в спорт-

комплексе «Узбекистон».  Приведу лишь один 
пример: на Олимпиаде2016 в Бразилии из пятнад-
цати разыгрываемых наград тринадцать увезли 
домой богатыри из стран Азии. Убедительное 
преимущество. Поэтому нынешний чемпионат  
в Ташкенте, на который собрались сборные из 30 
государств,  это по существу смотр всей мировой 
тяжелой атлетики. 

Подчеркнул генеральный секретарь IWF отлич-
ную организацию проведения чемпионата, отме-
тив внимание и поддержку, которую оказывают  
Президент и правительство Узбекистана не только 
развитию тяжелой атлетики и в целом спорта высших 
достижений, но и массовости физкультурного движе-
ния, популяризации здорового образа жизни, воспи-
танию гармонично развитого молодого поколения. 

Руководители ряда национальных федераций, 
тренеры команд выразили благодарность за пре-
доставленные условия для проживания, питания, 
предварительных тренировок, возможность про-
демонстрировать штангистам свои лучшие каче-
ства. Не случайно в первый же день чемпионата 
Азии установлены сразу три мировых рекорда. 

Вспоминали гости и о том, как прошли в фев-
рале в Ташкенте до разгара коронавирусной пан-
демии международный чемпионат солидарности 
по тяжелой атлетике и юниорское первенство 
Азии. На взрослом помосте узбекистанцы завое-
вали 35 наград, половина из которых  высшего 
достоинства. В общекомандном зачете  безуслов-
ное первое место. Отменно выступили и юниоры. 
Особенно порадовали девушки. Если ставшие 
призерами в общекомандном первенстве предста-
вители Индонезии и Китайского Тайбэя записали 
в актив соответственно 512 и 417 очков, то узбеки-
станки  749 баллов. Уверенная победа. 

Вот так начали сезон наши земляки, когда еще 
не было известно, что Олимпиада будет пере-
несена изза COVID19. В хорошей спортивной 
форме тогда находились наши штангисты. 

Карантин спутал все карты тренерского штаба. 
Встал вопрос: как сделать так, чтобы члены муж-
ской и женской сборных не растеряли накопленные 
победные килограммы? Скорректированы планы 
подготовки, разработана новая среднесрочная 
«дорожная карта». Намечен календарь соревнова-
ний исходя из сложившихся реалий. Первый старт 
после полугода вынужденного перерыва  меж-
дународный интернеттурнир, инициированный 
Пан американской ассоциацией тяжелой атлетики.  
Не все прошло гладко. Первопроходцам всегда труд-
нее. С учетом чисто технических ошибок и промахов 
тех соревнований в онлайнрежиме республикан-
ская федерация организовала в конце августа вир-
туальный розыгрыш Кубка независимости Узбеки
стана, в котором приняли участие не только атлеты 
Азии и Америки, но и Европы, Африки. Турнир в 
необычном формате стал событием в мировом тяже-
лоатлетическом сообществе и получил признание 
IWF, представлен как пример для подражания дру-
гим национальным федерациям. 

Важно и то, что именно в Узбекистане состоя-
лись в тяжелый период пандемии очные республи-
канские чемпионат и первенство среди юношей и 
девушек. Это своеобразный смотр возможностей 
не только ведущих штангистов, но и того, как 
наставники и их воспитанники тренировались на 
местах, вели подготовку к состязаниям в столь 
непростое время, селекционную работу. 

Такова предыстория того, как использовалось 
время нашими тяжелоатлетами при вынужденном 
таймауте. Поэтому нынешний чемпионат Азии в 
Ташкенте для наших парней и девушек  проверка 
готовности к главным стартам четырехлетия, а 
также того, каков общий уровень развития тяже-
лой атлетики в республике. 

Результаты Муаттар Набиевой показали, что 
определена правильная тактика. Как и она, наде-
емся, столь же удачно выступят также Адхамжон 
Эргашев, соревнуясь с четырехкратным чемпио-
ном мира Чэнь Лицзюнь и другими известными 
богатырями, а также Акбар Джураев, которого 
считают преемником Руслана Нурудинова. 

Подчеркнем, что по своему рейтингу эти трое 
наших соотечественников практически обеспе-
чили себе путевки на поездку в Токио. На кон-
тинентальном чемпионате они должны лишь 
продемонстрировать, в какой спортивной форме в 
настоящее время. 

Осталась одна квота из четырех для Узбеки-
стана на участие в Олимпиаде. На нее претендуют 
в равной степени Кумушхон Файзуллаева в весо-
вой категории до 76 кг и Турсуной Джаббарова 
(87 кг). А в целом в лицензионной зоне находятся 
шесть соотечественников. Кто в итоге попадет в 
Японию, станет известно по окончании заверша-
ющего отборочного турнира  ташкентского чем-
пионата Азии. Финальный аккорд  25 апреля. 

Тимур Низаев.
«Правда Востока».

Фото Рашида Галиева.

Футбольное обозрения

НАВЕРСТЫВАЯ ВРЕМЯ
Только в первой половине апреля сразу тринадцать наших соотечественников 
выполнили лицензионные нормативы на участие в Олимпийских играх в Токио 
(Япония) в таких видах спорта, как фехтование, бокс, греко-римская и вольная 
борьба, плавание. Наверстывают упущенное из-за коронавирусной пандемии 
время ведущие спортсмены мира. Ведь больше, чем на год, были приостановлены 
квалификационные отборочные соревнования. За сто дней до начала Всемирного 
спортивного форума турниры организуют буквально один за другим.
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